



LE PIDEN A LUIS
ARCE QUE DEJE
DE QUEJARSE Y
PONER EXCUSAS
Y QUE SE OCUPE
DE LA CRISIS

PÁG A 4





J

Sábado 27 de julio 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.063 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

PROTESTA

TRANSPORTE ANUNCIA PARO Y BLOQUEO POR FALTA DE DIÉSEL

Las agrupaciones de transportistas decidieron bloquear las carreteras del país exigiendo respuestas a la falta de diésel. La escasez se mantiene por una semana y el gobierno ha ensayado varias excusas. Había prometido la normalización para este viernes y no se cumplió. Los dirigentes están exigiendo la renuncia de las principales autoridades vinculadas al sector energético. PÁG A 9



PÁG**A 6**EL FUEGO AMENAZA
A LA RESERVA DEL
VALLE DE TUCABACA



PÁGAII MADURO BLOQUEA UN VUELO EN QUE VIAJABAN VARIOS OBSERVADORES

EDITORIAL

BOLIVIA SE CUBANIZA

n Cuba ya no hablan de "apagones", sino de "alumbrones", pues pasan más tiempo a oscuras y la electricidad se asoma de a ratos, aunque ya poco les importa, pues no hay nada qué poner en la heladera y lo mejor es no mirar lo que ocurre alrededor.

El turismo ha desaparecido de la isla, la situación tiende a empeorar y ahora que se acaba el padrinazgo de la dictadura de Venezuela que les regala 50 mil barriles de petróleo por día (una miseria), la cosa se va a poner peor. Los que no se toman con humor el problema, se van del país y lo hacen masivamente, tal como lo demuestran las estadísticas. En un sólo año se fueron de Cuba cerca de tres millones de personas, cerca del 18 por ciento del total de la población.

¿Cómo empezó Cuba? Exactamente igual que Bolivia en este momento. Un día hay diésel y al día siguiente hay que hacer fila; con letreros en los supermercados pidiéndoles a los clientes que no pueden comprar más de tres latas de leche en polvo; con servicios que se paralizan por falta de insumos, con gente que pierde el trabajo porque hay sectores que se han paralizado. Ya no es tan fácil cambiar el aceite al motor del auto; escasean algunos medicamentos, decenas de productores lecheros prefieren abandonar la actividad porque sus ventas no alcanzan para comprar las vacunas y medicinas que necesitan las vacas.

Una despistada autoridad, sabiendo que la próxima en

Durante años hemos venido advirtiendo que, por el camino del MAS v del socialismo, el único destino es el de Cuba, pero así como pensaron en Venezuela, que aquello jamás ocurriría, en Bolivia todavía hay quienes piensan que estamos blindados frente a una catástrofe similar. Sin pecar de alarmistas, todas las señales que estamos viendo representan hoy mismo la punta del iceberg de la cubanización boliviana.

escasear será la comida, sugiere a los bolivianos "consumir lo nuestro", pero el sujeto no sabe nada de precios y mucho menos de la realidad de la producción nacional. Si la gente abandona las mercancías importadas y se vuelca a las "hechas en Bolivia", inmediatamente se generará un incremento y lo peor de todo es que hasta para fabricar un chicle, existe una dependencia extrema de insumos importados hasta en un 70 por ciento. Y eso no es todo, pues la fanfarria masista, que se dedicó a incentivar el

cultivo de coca y la fabricación de droga y que impulsó como nadie el contrabando, no sólo abandonó a los que trabajan la tierra y producen alimentos, sino que les hizo una guerra sin cuartel. El tomate sube y sube, porque gran parte viene de Perú.

En Cuba nunca han hablado de crisis. La dictadura ha tratado de camuflar con eufemismos la calamitosa situación, exactamente como lo hace Arce, que también imita la manía de culpar a factores externos y al boicot por los problemas que agobian a la ciudadanía.

Durante años hemos venido advirtiendo que, por el camino del MAS y del socialismo, el único destino es el de Cuba, pero así como pensaron en Venezuela, que aquello jamás ocurriría, en Bolivia todavía hay quienes piensan que estamos blindados frente a una catástrofe similar. Sin pecar de alarmistas, todas las señales que estamos viendo representan hoy mismo la punta del iceberg de la cubanización boliviana.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO

ISMAEL "EL MAYO" ZAMBADA (76 AÑOS DE EDAD) La Fiscalía General de la República tiene cuatro órdenes de aprehensión vigentes por delincuencia organizada, delitos contra la salud y en materia de armas.

"EL MAYO" ZAMBADA SE DECLARA NO CULPABLE ANTE JUEZ DE TEXAS. La justicia de EE.UU. le imputa al cofundador del Cartel de Sinaloa los delitos de narcotráfico y lavado de dinero.

BAJO EL PENOCO

Disco rayado

Luis Arce es un buen estímulo para aquellos románticos que todavía disfrutan de escuchar la música en discos de vinil. Toda una experiencia que se truncaba cuando el surco de alguna canción se fracturaba y dejaba al cantante repitiendo una y otra vez el mismo estribillo. Había que darle un golpecito al brazo que sostenía la aguja del tocadiscos para que salte y siga la pieza elegida. Pese a que el "cajero" ya tuvo su golpe, aunque muy trucho, él sigue con su cantaleta de negar la realidad. Pero así como su "Zuñigazo" fue una trampa, él también se burla de la gente, a la que le dice que, como no tiene la culpa de la crisis, tampoco está en sus manos hacer algo para enfrentarla. Es como el típico adolescente travieso que niega hasta lo más obvio y afirma que la crisis es importada y que todo se puede solucionar si los parlamentarios suspenden el boicot y le aprueban algunos créditos pendientes, que en realidad no servirán para mejorar la situación de los bolivianos, sino para que el estado se siga engullendo el futuro del país. Va a tener que darse un verdadero porrazo para que despierte del sueño.

DESTAQUE



Rechazo a la ineficacia

El Ampliado Nacional de Choferes ha decidido llevar a cabo un paro nacional de 24 horas el próximo I de agosto, en protesta por la falta de carburantes en el territorio. La determinación fue tomada durante una ampliado en la ciudad de Tarija, donde se reunieron para discutir la irregularidad en la provisión de carburantes.

BOLÍTICA

EL RÉGIMEN DE NICOLÁS

Maduro impidió este viernes que la misión de observadores de la Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA), invitada por el candidato de la oposición democrática, Ed-mundo González Urrutia, como veedores internacionales de las elecciones presidenciales del 28 de julio, abordara el vuelo de la aerolínea Copa Airlines de Panamá con destino a Caracas

A TRAVÉS DE LAS redes sociales, los exmandatarios del grupo IDEA denunciaron que la cúpula gobernante ordenó que se sus-pendieran dos vuelos Ciudad de Panamá - Caracas y uno de Cara-cas - Ciudad de Panamá, tomando personas por más de una hora, para evitar que llegarán a Caracas a acompañar el proceso electoral, en el que el Nicolás Maduro busca sumar seis años más de mandato.

"TRES AVIONES, CASI 450

personas que la tiranía de Maduro toma de rehén para evitar que llegue la solidaridad y el apoyo internacional a los que están luchando en Venezuela, al gran Edmundo que el domingo lo va a sacar al vagabundo, y a la heroína María Corina, la vencedora y libertadora", expresó el expre sidente de Bolivia, Jorge Tuto



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041









OPINIÓN

ENFOQUE INTERNACIONAL



POR

El Nacional CARACAS

De Padrino a Maduro

n el desolador panorama institucional de Venezuela una frase del ministro de la Defensa, Vladimir Padrino López, con nada menos que diez años en el cargo, tiene valor y peso disuasivo después, sobre todo, de la amenaza de Nicolás Maduro de que solo su triunfo evitará un baño de sangre en las elecciones del muy próximo 28 de julio.

"¿Qué vamos a hacer? Vamos a hacer lo que está en el marco del Plan República, a esperar la decisión del pueblo transmitida a través del Consejo Nacional Electoral y listo. El que ganó, a montarse encima de su proyecto de gobierno y el que perdió que se vaya... a descansar. Eso es todo, eso es todo", dijo Padrino López en su discurso del 24 de julio con motivo de los 241 años del natalicio del Libertador Simón Bolívar y los 201 años de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo.

El mensaje solo puede tener un destinatario: Nicolás Maduro Moros, el presidente que aspira a la reelección y que pronostica una hecatombe en el caso de su muy probable derrota electoral. Al candidato que lidera con claridad las encuestas de intención de voto, Edmundo González Urrutia, jamás se le ha ocurrido pronunciar una frase distinta a la confianza absoluta en la decisión popular de concretar mediante el voto el cambio político en paz.

En el discurso completo de Padrino hay que separar la paja del trigo, como aconseja el refrán, para valorar lo que es necesario valorar y desechar expresiones del alto funcionario que se corresponden a excesos verbales propios de estos tiempos en que ha naufragado la institucionalidad y es tan endeble el mínimo comportamiento democrático.

Lo que cuenta en la voz de Padrino López es que el 28 de julio habrá un ganador y un per-

dedor. A uno le corresponderá asumir el mando del gobierno y al otro abandonar el poder. "El que perdió que se vaya", dijo el ministro de las armas y luego de unos segundos suavizó la expresión con "a descansar". Muy parecido a lo dicho horas antes por el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva: «Maduro tiene que aprender que cuando gana se queda, y cuando pierde se va y se prepara para otras elecciones".

El que gane no será un fascista, ni el perdedor un patriota, o viceversa, sino que simplemente habrá una decisión de los electores que el Consejo Nacional Electoral transmitirá y surtirá los efectos correspondientes. No hay en esa parte del discurso de Padrino ninguna valoración sobre los actores políticos en pugna que, además, no le correspondería hacer. "Eso es todo, eso es todo", remataba su frase el ministro, como si tuviera a Maduro enfrente o para convencerse a sí mismo del trascendental papel institucional asignado a la fuerza armada en el día electoral.

En poco más de 48 horas, los venezolanos estarán votando en las elecciones más importantes en casi 70 años. Se han sorteado todo tipo de obstáculos destinados a impedir la participación de los electores y a provocar a las fuerzas democráticas para abandonar la ruta electoral. Nada ha tenido éxito. Por el contrario, una oleada popular recorre el país, de punta a punta y de arriba abajo, para dejar atrás un tiempo de penurias, sacrificios y dolor y abrir las puertas a una sociedad libre, de garantías democráticas para sus habitantes, donde sea posible formarse y trabajar y echar para adelante.

Es de desear que la memoria institucional de más de 40 años de democracia, a pesar de sus imperfecciones, anime al Consejo Nacional Electoral y a la Fuerza Armada a cumplir con rigurosidad su rol en un día clave para la nación y sus gentes.



POR Javier Gómez

Perdonar, palabra difícil (parte final)

hora presento una compilación de frases de algunos santos católicos sobre el perdón:

"Señor, hazme un instrumento de tu paz. Donde haya odio siembre yo amor; donde haya ofensa, perdón; donde hay duda, fe; donde hay desesperación, esperanza; donde haya tinieblas, luz; donde haya tristeza, alegría" (San Francisco de Asís).

"Ama y haz lo que quieras. Si callas, callarás con amor; si gritas gritarás con amor, si corriges lo harás con amor, si perdonas, perdonarás con amor" (San Agustín).

"Cristo quiso ser llamado 'niño' por muchas razones. Si ofendes a Cristo con un pecado mortal y luego le ofreces la flor de la contrición o la rosa de una confesión bañada en lágrimas, Él no se acuerda más de tu ofensa, perdona la culpa y corre a tu encuentro para abrazarte y besarte" (San Antonio de Padua)

"Pedir perdón es de hombres inteligentes, pero perdonar es de almas humildes" (padre Pío)

"El perdón es una decisión, no un sentimiento, porque cuando perdonamos no sentimos más la ofensa, no sentimos más rencor. Perdona, que perdonando tendrás en paz tu alma y la tendrá el que te ofendió" (Madre teresa de Calcuta).

"Cristo nos pide dos cosas: condenar nuestros pecados y perdonar los de los demás; y perdonar no tan solo con la boca, sino desde el fondo del corazón, no sea que volvamos contra nosotros mismos el hierro con el cual creíamos horadar a los demás" (San Juan Crisóstomo).

"El perdón es la fuerza más poderosa para transformar el mundo."

"El perdón es la verdadera revolución."

"El perdón es la victoria del amor sobre el odio" (Pablo VI)

"El perdón es el arma más poderosa contra el mal".

"El perdón es la llave que abre las puertas del cielo".

"El perdón es la condición para recibir el perdón divino" (Pío XI).

"Perdonar es amar a nuestros enemigos"

"Perdonar es imitar a Jesucristo" (San Juan María Vianney).

Cada una de ellas nos sigue llevando al hecho de que perdonar es un acto que nos acerca a lo divino, nos acerca a Dios y nos ayuda a obtener el perdón de nuestros propios pecados. Es difícil, pero en Cristo todo es posible. Dios con nosotros (Religioso y periodista).





añana domingo, Venezuela tiene comicios presidenciales. Pero lo muy importante no es que Venezuela elija Presidente: Lo verdaderamente importante es que muchísimos venezolanos —una gran mayoría— iva a votar para botar un régimen hambreador y represivo!

Treinta y dos años después de su intento de golpe de Estado —de verdad, no un no-golpe de mentirijillas—, veinticinco después que ese gorila de izquierda —los gorilas militares que asaltaban a bala las democracias en Latinoamérica no sólo eran de derecha, como han querido contarnos— tomara electoralmente el Poder y once después de su muerte, Venezuela tiene la clara oportunidad de botar de su país al socialismo del siglo 21, de dejar las bolsas CLAP de Serrano Mancilla —"el Jesucristo de la Economía" para Maduro—, el SEBIN, la condición pluricolonizada del país — Cuba, Rusia, Irán/Hezbollah, China—, el Tren de Aragua y todos los malandros que la miserabilidad del régimen prohijó por el miserabilismo de su política.

En 2017 había sido la última vez que todo el descontento venezolano salió masivamente a las

Quien tenga miedo en Venezuela el domingo, que se coma un Maduro

calles para defender su Asamblea Nacional, la elegida en 2015 contra la avalancha del Gobierno y sus secuaces; después (como bien menciona Enrique Krause), «la oposición languideció en el desánimo, la deserción, el destierro y la división interna. [...] En ese momento apareció Machado».

María Corina Machado Parisca había sido diputada en 2011 cuando el fallecido Comandante Eterno [sic] aún se daba formas para que su dictadura electoralista pareciera "democrática y popular" (María Corina fue la diputada elegida con más votos en el país). En 2014 los testaferros del régimen la sacaron de su cargo "por violación constitucional" (violaciones en las que allá y acá y en Nicaragua son expertos los tinterillos del Poder).

No repetiré su trayectoria pero sí recordaré que el 23 de octubre de 2023, durante las elecciones primarias, fue electa como candidata de la oposición de la Plataforma Unitaria para las elecciones generales de 2024, sin fecha cierta en ese momento ni bajo qué condiciones. El régimen la inhabilitó a través de su obsecuente Consejo Electoral, como también no reconoció a la sustituta elegida por Machado; al final, dejó inscribirse como candidato opositor —de toda

la oposición— a Edmundo González Urrutia, un poco conocido diplomático, internacionales y escritor, posiblemente confiados en que sería muy fácil de vencer.

Pero no contaban con el cansancio de los venezolanos ni con el tesón, firmeza y desprendimiento cívico de María Corina. Treinta dos años después de que empezara su actividad pública creando una Fundación —Atenea— para el cuidado de niños en situación de calle (los mismos años del golpismo de Chávez), Machado carga en ella toda la vergüenza, descontento y dignidad de millones de venezolanos, los más de siete millones que han tenido que emigrar -muchos no podrán votar- y los muchos que han cantado su voto por la libertad a los tantos encuestadores. Las encuestadoras no-oficialistas entre el 15 y el 20 de julio le dan más de 38 puntos porcentuales de ventaja a Urrutia. En otro país y en otro momento no habría que preocuparse por la victoria, pero los mismos aliados del chavismo y del madurismo —como Lula da Silva y Alberto Fernández— han advertido al dictador que, si pierde, se salga del Poder.

¿Qué harán los militares si se confirma la victoria opositora? Los mandos superiores disfrutan de las sinecuras del régimen —narcotráfico incluido— pero los mandos inferiores y la tropa viven la misma miseria del resto de los venezolanos. Derrotado, ¿Maduro (sobre todo Cabello, posiblemente el más odiado) tratarán de afincarse al Poder de cualquier manera, incluido el "baño de sangre" que anunció Maduro? (Por lo pronto, Maduro reactivó las negociaciones con EEUU para levantar sanciones después de sus incumplimiento de los acuerdos de Barbados, con un pedido especial: levantar su interdicción, lo que le permitiría salir del país sin que lo detuvieran en cualquier destino—y aprovechar sus "ahorros revolucionarios").

«En 1998, Hugo Chávez prometió que Venezuela "navegará en el mismo mar de felicidad del pueblo cubano". Su promesa se ha hecho realidad, pero el pueblo venezolano ha decidido que no le gusta navegar en ese mar» recordó Krause en su artículo "La esperanza de Venezuela" (El Comercio, 24/07). (Aunque Maduro prometió un mínimo de USD 130 mensual a los venezolanos el primero de mayo de este año, el ingreso real está en USD 3,56 —VEF 350: "Los salarios mínimos en Latinoamérica 2024", Statista 15/07/2024 con datos de Bloomberg Línea).

Y como ha repetido incansablemente María Corina estos meses: «Esto no lo para nadie».

RECHAZAN APROBARLE CRÉDITOS PARA DESPILFARRO

Critican a Arce por quejarse y no dar soluciones al país

REPERCUSIONES. Andrónico señala que en el Senado solo hay dos préstamos pendientes. Lamentan que culpe a otros del fracaso del modelo del MAS.

de otro diputado

"ACABARON CON EL GAS, SE FARREA-RON 60 MIL MILLONES DE DÓLARES EN LOS 14 AÑOS Y ACABARON **CON LAS RESERVAS** INTERNACIO-NALES, DIJO **ALEJANDRO** REYES (CC) AL REMAR-CAR QUE EL PRESIDENTE **ADMITE POR** TERCERA VEZ LA CRISIS.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

🖥 n un mensaje al país este miércoles, el presidente Luis Arce salió a estrellarse dcontra grupos del legislativo, que según él están torpedeando su gestión y estrangulando la economía boliviana.

La respuesta fue surgiendo con el paso de las horas desde el evismo y la oposición. Le pidieron que deje de quejarse y busque soluciones ante la crisis; le adviertieron que no le aprobarán préstamos para que siga el despilfarro y lo conminaron a promulgar la ley 075 para cesar a los magistrados autoprro-

Arce conminó a la Asamblea Legislativa a aprobar créditos por más de \$us 1.000 millones. Citó que un préstamo para reponer recursos de la lucha contra el Covid está pendiente desde abril del año pasado y que de ahí se pudo sacar \$us 100 millones para la compra de combustibles.

El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, le respondió que promulgue un crédito de \$us 176 millones en la sesión que él dirigió y que no es reconocida como válida por el "arcismo".

El préstamo del Covid debe ser tratado en el pleno de la ALP y es el vicepresidente, David Choquehuanca, quien debe convocar a sesión, añadió Andrónico. Remarcó que en el Senado se aprobaron 30 créditos externos y solo hay dos pendientes dentro del plazo.

No le darán cheque en blanco. "El

cojo echándole la culpa al empedrado, pobre mensaje del Presidente Arce, muchas quejas y pocas soluciones", señaló el diputado



Enrique Urquidi, de Comunidad Ciudadana (CC).

"Un poco más y nos dice que son los extraterrestres los que tienen la culpa de la crisis en Bolivia", señaló el líder cívico de Santa Cruz al calificar como un chiste el mensaje presidencial. Enfatizó que la situación actual se debe a que se gastaron la plata y malgastaron los recursos económicos. El diputado de Creemos, Erwin Bazán, fustigó que Arce saliera a culpar a otros por el fracaso del modelo del MAS y no presentara soluciones efectivas.

"No vamos a aprobar más créditos para que su gobierno se siga farreando y robando el dinero de

millones de dólares los bolivianos", dijo el monto de la deuda el diputado de CC, externa de Bolivia al 31 Miguel Roca. de mayo de este año. Gladys Quispe, del ala evista, remarcó que no se aprobarán más créditos, mientras Arce no

promulgue le ley para mandar a

su casa a los magistrados.

DESDE COMUNIDAD CIUDADANA

Le dicen limosnero a Arce por insistir en créditos

dad Ciudadana (CC), alianza liderada por Carlos Mesa, consideraron que el presidente Luis Arce se ha convertido en un "limosnero", debido a su insistencia de aprobar créditos internacionales sin otro tipo de soluciones. "Nos ha quintuplicado en cuanto a la cualidad de limoSnero", afirmó el diputado Pablo Arizaga.

nuevo limosnero de la historia de nuestro país. Cada momento está extendiendo el brazo y está exigiendo créditos", manifestó el diputado Alberto Astorga, también

Efecto boomerang. El término "limosnero" fue usado antes de manera peyorativa contra el líder de CC, Carlos Mesa, de parte del

"Luis Arce se ha convertido en el MAS, debido a que cuando era presidente reconoció que debía estirar la mano" para solventar el gasto estatal.

Consultado Astorga sobre quién era el anterior "limosnero", si Arce es el nuevo, se limitó a señalar que "ha existido difamaciones hacia algún líder político", pero ahora se demuestra que el "verdadero limosnero" es el actual mandatario. / Erbol



www.eldía.com.bo

ENDURECE EL TONO DE CRÍTICAS

Evo ve "dictadura" de Arce y atropello a DDHH

EL ALTO. No hubo proclamación. Intentaron impedir el evento.

El Día-Brújula eldia@eldia.com.bo

a anunciada proclamación de Evo Morales en El Alto se transformó en un acto que permitió al expresidente lanzar diversas acusaciones contra el gobierno de Luis Arce, entre ellas de ser una "dictadura", depender de la deuda externa y de haberse derechizado.

El acto fue convocado por la dirigencia alteña con el objetivo de proclamar a Morales como "candidato único del MAS" para las elecciones de 2025, pese a que el mandatario no está habilitado para participar en los comicios y a que el partido corría el riesgo de ser multado por realizar esta proclamación, debido a que incumplía la norma electoral.

Sin embargo, ni Morales ni alguno de los participantes que tomaron la palabra se refirieron a la proclamación.

Mientras Morales cuestionaba al Gobierno por algunas obras paralizadas indicó que "si no era (por) la dictadura de (Jeanine) Áñez y la dictadura de Arce se hubiera terminado el teleférico a Apacheta y Viacha". Además, aseguró que la administración de Arce depende de los créditos externos para gobernar el país.

Más sindicaciones. Evo también atacó a su delfín a través de sus redes sociales. "Al igual que

LLEGÓ. Hubo tensión días antes y en la jornada por el acto de Evo en el que no se autoproclamó. dictaduras y restringiendo el

pleno ejercicio de

nuestros derechos

políticos, sindi-

cales y sociales",

escribió Morales en la red X.

militares y los días faltan para que la ALP apruebe la ley para suspender las erno de Luis Arce primarias, sino el TSE y David Choquehuanca viola los las convocará.

El líder del MAS inderechos ciudadanos dicó que este fin de sedel pueblo boliviano, no garantizando las libmana participará en actos ertades individuales ni colectivas, similares en Oruro (sábado) y en

Tarija (domingo).

El ministro del Gobierno, Eduardo del Castillo, rechazó las sindicaciones en su contra de pretender atentar contra Morales y consieró que el expresidente solo busca llamar la atención. La viceministra Gabriela Alcón se distanció de las declaraciones del arcista Rolando Cuéllar quien había advertido a Evo de que si iba a El Alto saldría en cajón.

ALCALDÍA **REPORTAN GENDARMES HERIDOS TRAS ACTO EVISTA**



La vocera de la Alcaldía de El Alto, Beatriz Zegarrundo, informó que 17 guardias municipales fueron heridos producto de golpes y rasguño, durante el operativo desplegados en la concentración del Movimiento Al Socialismo (MAS) "evista" este viernes.

Zegarrundo explicó que este acto político no tenía la debida autorización, por tal motivo fue que no se permitió el armado del escenario

"Nosotros solo fuimos a cumplir con nuestro deber, ellos no han tramitado la autorización para su evento ante el municipio de El Alto y no han trabajado un plan de contingencia". aseveró. También relató que producto del incidente, los guardias municipales pasaron "un fuerte susto", y estarían siendo atendidos por los médicos del municipio. En videos se observan que los militantes "evistas" hicieron retroceder a los guardias. / Erbol

EN GESTIÓN DE ARCE

Incautan más de mil toneladas de droga

las

regímenes neo-

liberales, el gobi-

Desde noviembre de 2020 hasta julio de este 2024 la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) incautó más de 1.000 toneladas de droga, entre marihuana y cocaína, informó el ministro de Gobierno Eduardo del Castillo.

"Hemos incautado 915 toneladas de marihuana, 105 toneladas de cocaína (entre pasta base y clorhidrato), haciendo un total de más de 1.000 toneladas de incautaciones de droga en solo res años y medio de gestión. No hay duda alguna de que somos la gestión más eficiente", destacó en el aniversario 37 de la fuerza antinarcóticos en el Cambódromo de Santa Cruz e

Otras cifras. En este período se incautaron 192 avionetas y 6 helicópteros, además, se destruyeron 284 pistas clandestinas, 266 laboratorios de cristalización



y otros de reciclaje y 3.345 fábricas de droga. Más de 12.000 personas fueron capturados por delitos de narcotráfico. "Estamos viviendo la época con meiores resultados en la lucha contra el narcotráfico", afirmó Del Castillo al felicitar a los agentes antidroga. / ABI



PARA NO CLAUSURAR **DENUNCIAN OTRO COBRO** IRREGULAR EN

EL MUNICIPIO



El concejal Juan Carlos Medrano denunció que en el interior del piso cuatro de oficinas municipales que operan en la ex terminal, encontró en flagrancia a un hombre realizando el cobro de Bs 1.000 a una mujer para no clausurarle su negocio.

Medrano indicó que fue la mujer quien lo llamó y le pidió ayuda, ya que iba a realizar la entrega del dinero para que no cierren su negocio. Además, confirmó que son 300 denuncias diarias de cobros irregulares que reciben de ciudadanos víctimas de funcionarios. "Encontramos a una persona con la plata en la mano; ni cómo negárselo, tenemos las imágenes; este sujeto guardó silencio, no da ni su nombre, no dice si es o no es funcionario y lo llamativo que nadie lo conoce", señaló Medrano. Lamentó que hay personas encubriendo a este sujeto, siendo que estaba en el interior de oficinas municipales donde hay documentos confidenciales. "Quién controla la alcaldía. ¿Qué hacía una persona que no era funcionario en una oficina donde habían documentos confidenciales. contables administrativos, y nadie lo conocía?", aseguró. Los niveles de corrupción ponen en emergencia a los concejales, añadió.

PELIGRA TUCABACA

El fuego acecha reserva e inician el combate por aire

SOBREVUELO. El gobernador en ejercicio, Mario Aguilera, dijo que hay siete puntos claves en los incendios forestales en la Chiquitania



eldia@eldia.com.bo

os helicópteros Z9 iniciaron con el trabajo de sofocación de incendios en el municipio cruceño de Roboré con el fin de reforzar por aire las labores de los bomberos que desde hace días luchan para mitigar el fuego que está fuera de control en la zona.

El trabajo comenzó tras un sobrevuelo realizado este viernes por el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes y el gobernador en ejercicio, Mario Aguilera Cirbián. Desde las alturas se identificó que el incendio forestal estaba a unos nueve kilómetros de distancia de la comunidad de San Lorenzo, una de las más afectadas por el avance de las llamas. En horas de la tarde, uno de los helicópteros se aprestaba a despegar con el Bambi Bucket para lanzar chomil

por el fuego en Afectación. Activistas y pobladores del municipio afectado temen que el fuego alcance

rros de agua para aplacar el fuego.

sin embargo, tras el sobrevuelo se evidenció que otro brazo del incendio se dirige directamente a

la serranía de Tucabaca, lugar donde van a operar los helicópteros Z9, que llegaron cerca de las 11:00 a la zona afectada.

El alcalde de Roboré José Eduardo Diaz, indicó que el fuego ya consumió más de 10.000 hectáreas, cuantificadas hasta el jueves donde gran parte de flora y fauna fue arrasada por el fuego

la reserva municipal de Tucabaca; Calvimontes y Âguilera aseguraron

3 APREHENDIDOS POR QUEMA **ILEGAL EN GUARAYOS**

www.eldía.com.bo

Suman tres aprehendidos que fueron encontrados en flagrancia realizando quemas ilegales en sus predios en la provincia Guarayos del departamento de Santa Cruz. Inicialmente, la noche del jueves, Grover Condori Delgadillo, de 36 años, fue capturado cuando prendía fuego en un predio en la comunidad Río Chico, de El Puente, en Guarayos. Este viernes otros dos sujetos también fueron aprehendidos.

que trabajarán de manera coordinada para la prevención y mitigación de los incendios, por lo que piden a la población colaborar, evitando realizar quemas y chaqueos. "hay siete puntos dispersos que si se llegan a unirse sería imposible detenerlos o cortarlos "dijo

Focos de calor. El sistema Satif detectó este viernes de 27 incendios forestales distribuidos en 13 municipios. La gobernación declaró emergencia departamental ante la gravedad de los incendios con el fin de activar mayores recursos y personal.

CON FERIA, CULTURA Y GASTRONOMÍA

San Ignacio celebra sus 276 aniversario

San Ignacio de Velasco cumpli-rá 276 años este 31 de julio. Y, virán una olla común para todos esta semana con una feria ganadera artesanal, los principales actos iniciarán el fin de semana. El alcalde de San Ignacio de Velasco, Carlos Rudy Dorado, señaló que el martes 30, se desarrollará la sesión de honor, en la que se distinguirá a personalidades que han aportado a ese municipio. Posteriormente habrá un brindis y un almuerzo, que son organi-

Señaló que el objetivo es promover los atractivos turísticos de la Chiquitania destacando los paisajes naturales el patrimonio cultural, promover la gastronomía que tiene San Ignacio. "Hemos iniciado con la feria ganadera, Fexposiv 2024, en las noches tenemos rodeo de toros, la gente muestra sus meiores artesanías. además de la gastronomía", dijo.



CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL DE TENEDORES DE "BONOS PARTICIPATIVOS TSM DENIMS 001" TERCERA CONVOCATORIA

La Sociedad INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., convoca a la Asamblea General de Tenedores de Bonos de la Emisión denominada "Bonos Participativos TSM Denims 001", la cual se realizará el día 07 de agosto de 2024 a horas 10:00 a.m. de manera virtual para considerar el siguiente Orden del Día:

- 1. Lectura de la Convocatoria.
- 2. Informe del Emisor.
- Informe sobre el Interés Variable

hectáreas ya han

sido consumidas

- 3. Informe del Representante Común de Tenedores de Bonos.
- 4. Designación de dos representantes de los Tenedores de Bonos para la firma del Acta de la Asamblea.

Santa Cruz, 27 de julio 2024

www.eldía.com.bo Santa Cruz

Ampliación sin justifi caciór

EN SANTA CRUZ LA **SEGUNDA** SEMANA DEL **RECESO FUE** LA BRUSCO DESCENSO DE TEMPÈRA-TURAS, PERO LAS SIGUIEN-TES DOS **HUBO BUEN** CLIMA.



PASARÁN **CLASES LOS SÁBADOS**

Gestión escolar concluirá el 11 de diciembre en el país

CALENDARIO. Se extenderán una semana más con respecto a lo planeado. El lunes es el regreso a las aulas con horario de invierno.

Odilia Llanos Salazar

esde el Ministerio de Educación informaron que debido a las dos semanas de ampliación del descanso pedagógico en el país, se reprogramará el calendario escolar para cumplir con los 200 días, previendo incluso pasar clases los días sábados de ser necesario.

Confirman. El viceministro de Educación Regular, Manuel Eudal Tejerina, anunció que esta decisión dependerá de las direcciones depar-

tamentales y será coordinada. Además, confirmó que la finalización del año escolar en todo el país será el 11 de diciembre de 2024. Inicialmente el receso invernal, que comenzó el 1 de julio, era de dos semanas, pero se amplió en dos ocasiones debido a las bajas temperaturas, aunque en Santa Cruz el frío solo azotó con fuerza en la segunda de

las cuatro semanas de

vacaciones

gestión escolar inició el lunes 5 de febrero y se tenía programado finalizar el 5 de diciembre. "Si se compensaran los 10 días de ampliación a finales de año, se estarían concluyendo clases el 18 de diciembre y si se sigue esta lógica, el cierre administrativo de la gesde Julio tión, con la entrega vuelven a las aulas de libretas, sería en los escolares de Navidad", aseveró. todo el país.

Explicó que se utilizarán diferentes metodologías y las clases de esta gestión concluirán el 11 de El viceministro detalló que la diciembre.

Ratificó la conclusión de las vacaciones de invierno y este lunes 29 de julio los escolares retornan a las aulas en todo el país.

Santa Cruz. "En coordinación con lo directores distritales y maestros rurales estamos viendo compensar algunos sábados que tomaremos como días hábiles y estaríamos cumpliendo los 200 días. Emitiremos un instructivo para que todos los centros educativos podamos compensar con los sábados que de manera general van a pasar clases los escolares", manifestó Nelson Alcócer, jefe de la DDE de Santa Cruz.

HABÍAN ROBADO

POLICÍAS DEVUELVEN BS 15 MIL Y VAN PRESOS

En una audiencia de medidas cautelares, dos efectivos de la Policía Caminera fueron enviados a la cárcel de Palmasola, por el lapso de 60 días, tras ser acusados de robar Bs 15.000. Además, tras la audiencia se devolvió el dinero al comerciante víctima del hecho.

El hecho se registró el lunes 22 de julio, cuando el comerciante viajaba en un bus de transporte público, desde la capital cruceña hasta Cochabamba, pero fue extorsionado por los policías en un retén del kilómetro 17 al norte de Santa Cruz. La víctima viajaba en posesión de Bs 43.000, que había prestado de una entidad financiera para pagar a sus trabajadores, y tres efectivos de la Policía Caminera, le quitaron Bs 15.000.

El martes 23 de julio, los abogados C. A. S. T. y N. V. V. llegaron hasta la clínica donde estaba internada la víctima y le ofrecieron devolver los Bs 10.000 faltantes y le hicieron firmar un memorial de desistimiento de la denuncia. En ese momento, llegaron los agentes de la Delcc y capturaron a los dos abogados. La fiscal Yolanda Aguilera imputó a los cinco implicados por los presuntos delitos de concusión y consorcio de abogados. El Ministerio Público solicitó



la detención preventiva.

PLAN TRES MIL

Motociclista muere tras ser atropeallado por un camión

Álvaro Montoya Gutiérrez, de 30 años de edad, que se dedicaba a la venta de colchones en la zona del Plan 3.000, de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, salió de su domicilio rumbo a su trabajo en su motocicleta; sin embargo, en el camino fue impactado por un camión, que le pasó por encima.

El hombre, aún con vida, fue

salud, pero falleció en el trayecto. La familia de la víctima denuncia que el conductor del vehículo que ocasionó este hecho se dio la fuga sin brindar ningún tipo de ayuda. El hecho se registró en la zona del Plan Tres Mil.

Apelan a la colaboración. Los familiares piden a la Policía ubicar al conductor y capturarlo para

n hombre identificado como llevado a un establecimiento de ponerlo ante las autoridades diciales. El hombre deja dos niñas en la orfandad.

El cuerpo de la víctima estaba siendo velado este viernes en un domicilio del Barrio Villa Mercedes de la zona de Los Lotes.

Mientras tanto, los efectivos buscan al chofer que ocasionó el hecho de sangre para tener su versió de lo sucedido y establecer responsabilidades.



A8 Sábado 27.07.2024 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

JLTURA & ESPECTÁCULOS

CUATRO NIÑOS

TAYLOR SWIFT. **MADRINA DE** LOS HIJOS DE **RYAN REYNOLDS**

Taylor Swift, amiga cercana de los actores Ryan Reynolds y su esposa Blake Lively desde hace años, ha revelado en sus redes sociales que es la madrina de los cuatro hijos de la famosa pareja, a quienes ha invitado a varios conciertos de su última gira. La exitosa cantante, ganadora de múltiples premios Grammy, confesó que es madrina de James (9 años), Inez (7 años), Betty (4 años) y Olin, quien nació el año pasado. Taylor compartió esta noticia mientras celebraba el estreno de la nueva película de Reynolds y Hugh Jackman, Deadpool & Wolverine, en un evento en San Diego, California, desde donde publicó un mensaje en su perfil de Instagram. "Durante los últimos años he visto a uno de mis mejores amigos del planeta verter cada pedacito de su corazón, alma, sudor, tiempo, energía, bromas, dolor, alegría, rebeldía, oscuridad y magia en esta película", escribió la cantante.

TORRE EIFFEL

CONMOVEDOR REGRESO DE CÉLINE DION

"Si no puedo correr, caminaré. Si no puedo caminar, me arrastraré. No me detendré", prometió Céline Dion con la voz entrecortada en el tráiler del documental que acaba de lanzar y que muestra una de las etapas más críticas de su vida. Y parece pelear por cumplir su juramento. Prueba de eso es que este viernes y pese a las dificultades, se animó a participar de la ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos París 2024. La canadiense paralizó al mundo con "L'hymne à L'Amour", de Edith Piaf, interpretada en su idioma original. La icónica intérprete que inmortalizó temas como "My Heart Will Go On" y "Power of Love" volvió a cantar, al menos por unos minutos. En 1996, la cantante inauguró los JJOO de Atlanta interpretando "The Power of the Dream" ante una audiencia televisiva de

VENDO CASA

Vendo lote en el compleio campestre norte más de 700metros, Con una casa que cuenta con sala, comedor, cocina, 1 dormitorio con baño privado, Mezanine, 1 baño afuera corredor y una cabaña REF. Cel.: 71366832

UNA PERFORMANCE **OLÍMPICA DE ENSUEÑO**

Lady Gaga brilló en la apertura de los Juegos Olímpicos

CEREMONIA INAUGURAL. La artista fue la primera en salir a escena en medio del desfile de las delegaciones por el río Sena

Agencias eldia@eldia.com.bo

l espectáculo a orillas del Sena, que se celebró en el marco de la ceremonia de inauguración de los Juegos Olímpicos de París 2024, reunió a cientos de personalidades del mundo del arte, el deporte y la política, además de presentar actuaciones de destacados artistas. La velada fue un despliegue de talento y emoción que dejó una huella imborrable en los asistentes v espectadores.

En uno de los intervalos del desfile por el río Sena de las delegaciones, luego del paso de la embarcación de la Argentina, se dio el primer número musical de la tarde-noche en la ciudad francesa con la aparición de Lady Gaga, interpretando el tema Mon truc en plume, de Zizi Jeanmaire, canción emblemática del music-hall francés. Luciendo un traje negro y rodeada de bailarines que agitaban plumeros rosados, la cantante estadounidense desplegó su talento en la fiesta olímpica.

"Me conmueve mucho haber recibido la propuesta del Comité Olímpico de cantar una canción francesa tan singular, una canción en honor a los franceses y su increíble historia artística", afirmó la cantante y actriz norteamericana de 38 años. "Aunque no soy una artista francesa, siempre he sentido una conexión muy especial con los franceses y cantando en francés", continuó Lady Gaga. Nada sorprendente para Lady Gaga, que cantó en francés "La vie en rose", un clásico de Edith Piaf, en la película "Ha nacido una estrella" en 2018. Zizi Jean-maire, fallecida en 2020 y cuyo centenario se celebra desde su nacimiento, quedó como una de las voces de un París descarado y

PARÍS 2024. Lady Gaga ha sido la encargada de abrir el gran espectáculo de la ceremonia de inauguración 3.500 de los Juegos Olímpicos.

sin inhibiciones. La actuación en los Juegos Olímpicos marcó el regreso de Lady Gaga a un escenario televisado desde su interpretación de Hold My Hand en los Premios de

actores bailarines y músicos reunió el espectáculo diseñado por el director de teatro Thomas Jolly

la Academia del año pasado. La canción, parte de la banda sonora de Top Gun: Maverick, fue nominada a Mejor canción original, subrayando una vez

más su relevancia en la

industria musical.

Además de la presencia de Lady Gaga, hubo otros números artísticos impactantes, como la participación de 80 artistas del Moulin Rouge que interpretaron el cancan, un baile icónico que data de 1820. Luego, 500 bailarines actuaron alrededor del Pont Notre-Dame y del Ayuntamiento de París.

JUEGOS OLÍMPICOS

Famosos en la inauguración de París 2024

Una alfombra roja colocada en la parte alta del Trocadero marcó el desfile de celebridades que se dieron cita en la inauguración de los Juegos Olímpicos de París 2024. Por ella pasaron no olo los noventa jefes de estado que se dieron cita en la capital francesa para la inauguración de los Juegos olímpicos, sino también celebridades del mundo del espectáculo y del deporte. Dentro de las celebridades que participaron del evento destacaron la cantante y actriz Ariana Grande, el cantante Pharrell Williams y la extenista Serena Williams. También, entre los ovacionados estuvieron el basquetbolista francés Tony Parker y el actor Omar Sy, quien

interpreta a Arsene Lupin. Por la alfombra también desfiló el ex futbolista Didier Drogba. Además del ex mariscal de campo Payton Manning, ganador de dos anillos de Súper Bowl. Aunque Lady Gaga fue una de las artistas que participaron en la ceremonia de inauguración. La cantante ofreció un espectáculo a la orilla del Río Sena. Entre los asistentes estuvieron líderes mundiales como Emmanuel Macron presidente de Francia, los reyes de España, Felipe VI, la reina Letizia, los príncipes de Mónaco, Alberto II y Charlenne, y Federico y Mary de Dinamarca, quienes se dieron cita al magno evento.



Ratifican a Lucio Gómez al mando

EL AMPLIADO DE TARIJA SE CONVIRTIÓ EN UN CON-**GRESO DE LOS CHOFERES** DONDE SE RATIFICÓ AL MÁXIMO EJE-**CUTIVO PARA** LA GESTIÓN 2024-2026.



EL PRÓXIMO 1 DE AGOSTO

Choferes van al paro por escasez de diésel

DECISIÓN. La medida incluirá bloqueo de caminos y cierre de fronteras. Exigen la renuncia de Dorgathen y el ministro Molina.

millones de litros

de diésel esperan

descargar este sábado

en el puerto

de Arica.

Aldo Aguilera

aaguilera@eldia.com.bo

n ampliado de emergencia de la Confederación Sindical de Choferes de Bolivia, realizado este viernes en Tarija, determinó realizar un paro de 24 horas el próximo jueves 1 de agosto en protesta por el desabastecimiento de diésel, que afecta hace varios días al país.

El gremio exige además la renuncia del ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina y el presidente de YPFB, Armin Dorgathen. Consideran que ambos funcionaal presidente, Luis Arce, sobre la situación real de los com-

bustibles en el país. "Es de conocimiento de todos que existen filas en los surtidores, por tanto desde el 1 de agosto va a haber un paro con bloqueo de carreteras", confirmó Lucio Gómez, máximo ejecutivo de los choferes del país. La

medida incluirá el cierre de fronteras y contará con la participación sectores urbano, inter-

rios no le están diciendo la verdad provincial e interdepartamental de carga y de pasajeros afiliados a la confederación.

> Situación complicada. El jueves, Dorgathen

señaló que los despachos de diésel han disminuido en un 25% con respecto a los parámetros normales. La petrolera estatal espera que el sábado pueda descargar uno de los cuatro buques de car-

ga en el puerto de Arica, con 40 millones de litros de diésel, que

están varados en esa terminal debido a las altas marejadas.

En las principales ciudades de Bolivia este viernes continuaron las largas filas en los diversos surtidores. El problema comenzó el fin de semana y se agravó desde el lunes. En Santa Cruz está perjudicada la zafra cañera y temen afectación en la siembra de la campaña de verano 2024-2025.

En la terminal Bimodal, las empresas de buses han reducido sus salidas a otra regiones del país y el desabastecimiento ha provocado también una menor cantidad de micros del transporte urbano en sus ruta habituales.

YACUIBA

BLOQUEO IMPIDE LA LLEGADA DE **200 CISTERNAS**

Más de 200 cisternas cargadas con combustible permanecen varadas en la frontera Yacuiba (Tarija) a causa del bloqueo en el puente internacional protagonizado por trabajadores de salud.

"Más de 200 cisternas están varados en la frontera a consecuencia del bloqueo en el puente internacional", reportó este viernes La Voz de Yacuiba por Radio Frontera mediante sus redes sociales.

En un video, publicado en las redes sociales de ese medio, se observa a las cisternas a la espera de poder

El jueves, el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, advirtió que los bloqueos obstaculizan la solución de la escasez de diésel y gestiones de importación.

En el puerto de Arica (Chile), administrado por YPFB, actualmente, cuatro buques esperan descargar hidrocarburos para el mercado nacional: dos, con carga de 80 millones de litros de diésel; uno, con 20 millones de litros de gasolina; y otro, con 40 millones de crudo. La marejada impide su descarga. YPFB importa hidrocarburos vía Paraguay, Argentina, Perú, Chile y la Hidrovía Paraguay - Paraná. / ABI



ABORDA CINCO PROPUESTAS EN TEMAS CLAVE

CAO pide reconocer la crisis y medidas de fondo

económica de nuestro País aplicando medidas", señaló la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) al plantear acciones en cinco temas claves para mejorar el ingreso de divisas, garantizar los empleos y la seguridad jurídica para los bolivianos.

La entidad enfatiza que hay momentos históricos para tomar decisiones oportunas, pero ráneas solo queda en la población el recuerdo del sufrimiento.

Temas estratégicos. Uno de los reclamos de la CAO es el incremento de los avasallamientos. Agrega que la política estatal que ha dotado 1,7 millones de hectáreas bajo el sistema comunitario en los últimos 15 años, no ha redundado en una mejora en la proademás en su pedido de autorización del uso de la biotecnología, que ya utilizan países vecinos, ya que la demora podrán en riesgo el abastecimiento de alimentos. La falta de acceso a los transgénicos está causando el cierre de unidades productivas,. según la CAO. También remarca la necesidad de abrir nuevos mercados y una lucha eficaz ante el contrabando.



A 10 Sábado 27.07.2024 | EL DÍA

INTERNACIONAL

ANÁLISIS

¿Aceptará Maduro una derrota en las elecciones?

MILLONES de venezolanos emitirán sus votos en lo que se considera ampliamente como la elección más crucial del país desde que Maduro asumió como presidente hace 11 años.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l presidente autoritario de Venezuela está a punto de enfrentar su mayor prueba hasta el momento, en medio de la incertidumbre en torno a las elecciones del domingo y lo que Nicolás Maduro, un viejo adversario de Estados Unidos, podría hacer para mantenerse en el poder. Millones de venezolanos emitirán sus votos en lo que se considera ampliamente como la elección más crucial del país desde que Maduro asumió como presidente hace 11 años tras la muerte de su mentor, Hugo Chávez.

El gobierno de Maduro ya descalificó a un rival que ganó las primarias de la oposición. Pero la oposición, que lleva mucho tiempo dividida, se ha reagrupado en gran medida en torno a otro candidato, Edmundo González Urrutia, un ex diplomático que lleva una ventaja de dos dígitos en las encuestas.

Muchos son escépticos de que Maduro renuncie al poder, y hay abundantes especulaciones sobre lo que haría el presidente si pierde. "El grado de incertidumbre en torno a estas elecciones es mayor que en cualquier otra elección en Venezuela en los últimos 25 años", dijo Geoff Ramsey, miembro sénior del Atlantic Council, un grupo de investigación con sede en Washington. "El hecho es que, a pesar de que el campo de juego está en contra de la oposición, hay motivos para el optimismo respecto a las perspectivas de cambio[®]. Esto es lo que hay que saber sobre las elecciones en Venezuela y por qué son importantes para Estados Unidos: ¿Qué hay detrás de la crisis en Venezuela?.- Los problemas económicos y la agitación política presidente George W. Bush "el dia-



en enero

han obligado a millones de venezolanos a huir de su país natal y cientos de miles han llegado a Estados Unidos. Venezuela, hogar de las mayores reservas de petróleo del mundo, fue durante mucho tiempo uno de los países más ricos de América Latina, aunque las profundas divisiones entre ricos y pobres eran una fuente de inestabilidad.

Después de que Chávez, un ex oficial militar, fuera elegido presidente en 1998, abrazó al cubano Fidel Castro y más tarde llamó al blo" durante un discurso en las Naciones Unidas. Las políticas populistas de Chávez ayudaron a reducir la pobreza y la desigual-dad, pero los críticos dicen que su gobierno descuidó una infraestructura el ganador asumirá el petrolera en ruinas, ahuyentó a los inversores, sumió al país en una profunda deuda y empujó a Venezuela hacia el autorita-

La caída de los precios del petróleo durante el gobierno de su sucesor elegido a **2025** dedo, Maduro, aceleró un colapso económico que ha llevado al éxodo de más de 7 millones de venezolanos. Wash-

ington ha culpado cargo para un mandato en gran medida a de seis años la ineptitud de Maduro, mientras que Maduro culpa a las sanciones estadounidenses dirigidas a la industria petrolera y

promociona una cierta mejora de los resultados económicos en los últimos años. ¿Quién se presenta y quién está prohibido?.- Maduro, de 61 años, busca su tercer mandato como heredero ideológico de Chávez. Sus partidarios dicen que Maduro ha continuado el legado de Chávez de ayudar a los pobres mientras se enfrenta al "imperialismo" estadounidense.

www.eldía.com.bo

Los críticos llaman a Maduro un dictador y un hombre fuerte corrupto que ha manipulado las elecciones, encarcelado a los opositores y hundido la economía.

ATENTADO

Francia: "ataque masivo" contra red de trenes

un "ataque masivo de amplitud" para "paralizar" su red de trenes de alta velocidad (TGV), indicó la empresa. Los vándalos atacaron la red ferroviaria de alta velocidad de Francia con una serie de acciones coordinadas que provocaron importantes interrupciones en algunas de las líneas ferroviarias más transitadas del país antes de la ceremonia de apertura de los

La compañía ferroviaria nacional Juegos Olímpicos de París este vier- siendo enviados de regreso a sus dijo habían atacado instalaciones a lo largo de las líneas que conectan la capital francesa con ciudades como Lille en el norte, Burdeos en el oeste y Estrasburgo en el este. Asimismo, instó a todos los viajeros a posponer sus viajes y señaló que las reparaciones estaban en marcha, pero el tráfico se vería gravemente afectado al menos hasta el final del fin de semana. Los trenes estaban

puntos de partida. "La SNCF víctima de varios actos de vandalismo en las líneas de alta velocidad del Atlántico, Norte y Este. Se provocaron incendios deliberadamente para dañar nuestras instalaciones", dijo la SNCF en un comunicado. El ataque se produjo horas antes de la ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos de París, para la que se espera la llegada de un importante número de viajeros.



EL DÍA | Sábado 27.07.2024

www.eldía.com.bo Internacional



ELECCIONES

Dictadura de Maduro impide a observadores llegar a Venezuela

EXPRESIDENTES del grupo IDEA denunciaron que el régimen utilizó a casi 450 pasajeros de "rehenes" para impedir que viajarán a Caracas como observadores.

Los expre[.] sidentes

SE ENCON-TRABAN EN CIUDAD DE PANAMÁ DES-DE TEMPRA-NAS HORAS DE ESTE VIERNES PARA PARTIR HACIA **CARACAS** COMO PARTE DE LA MISIÓN DE OBSERVA-DORES INTER-NACIONALES.

l régimen de Nicolás Maduro impidió que la misión de observadores de la ┛Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA), invitada por el candidato de la oposición democrática, Edmundo González Urrutia, como veedores internacionales de las elecciones presidenciales del 28 de julio, abordara el vuelo de la aerolínea Copa Airlines de Panamá con destino a Caracas. A través de las redes sociales, los exmandatarios del grupo IDEA denunciaron que la cúpula gobernante ordenó que se suspendieran dos vuelos Ciudad de Panamá - Caracas y uno de Caracas - Ciudad de Panamá, tomando como "rehenes" a cerca de 450 personas por más de una hora, para evitar que llegarán a Caracas a acompañar el proceso electoral, en el que el Nicolás Maduro busca sumar seis años más de mandato.

"Estamos hace una hora en este avión. El régimen tiránico, abusivo, autoritario dice que este vuelo 223 no puede despegar de Panamá a Caracas hasta que bajemos. puede despegar a Panamá hasta que nos bajemos. Y el avión Valencia 251, que no tiene nada que ver, tampoco puede llegar a Caracas. Tres aviones, casi 450 personas que la tiranía de Maduro toma de rehén para evitar que llegue la solidaridad y el apoyo internacional a los que están luchando en Venezuela, al gran Edmundo que el domingo lo va a sacar al vagabundo, y a la heroína María Corina, la

el expresidente de Bolivia, Jorge Tuto Quiroga.

Mensaje a los pasajeros.- Ante esta nueva arbitrariedad chavista, los 150 pasajeros que se encontraban en el vuelo de los exjefes de Estado entonaron las notas de himno nacional de Venezuela, el Gloria al Marta Lucía Ramírez, quienes conformaban el grupo de veedores de IDEA, invitados por la oposición venezolana, liderada por María Corina Machado, de cara al crucial proceso electoral en el que se elegirá al próximo presidente del país para el período 2025 - 2031.

Quiroga pidió a los pasajeros, en su mayoría venezolanos que regresan al país suramericano a ejercer su derecho al sufragio, que lleguen a Venezuela a votar, movilizar a otros electores, exigir el cierre de las mesas de voblece la normativa electoral, y que defiendan el voto. "Esta es la oportunidad para devolver la libertad a la tierra del Libertador. Después de votar, estemos donde estemos, el domingo en la noche de pie los voy a escuchar a todos ustedes cantar su himno con más significado que nunca. Gloria al bravo pueblo que este domingo el vugo va a lanzar con María Corina y Edmundo. Fuerza, Venezuela", aseveró.

vencedora y libertadora", expresó

Bravo Pueblo, y despidieron con aplausos a Quiroga, a Mireya Moscoso, expresidenta de Panamá; a Miguel Angel Rodríguez, de Costa Rica; Vicente Fox, de México; y la exvicepresidenta de Colombia, aviones casi 450 personas que la tiranía de Maduro toma de rehén dijo Tuto Quiroga

ADVERTENCIA

Trump dice que si no gana puede haber Guerra Mundial

El candidato presidencial re-Donald Trump afirmó que habrá una "gran guerra" en Oriente Medio y, potencialmente, una "Tercera Guerra Mundial", si no gana las elecciones presidenciales de noviembre próximo. El exmandatario (2017-2021) se reunió este día con el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, en su casa vacacional de Mar-a-Lago (Florida), un día después de que aquél se reuniera por separado con el presidente Joe Biden, y la vicepresidenta, Kamala Harris, en la Casa Blanca.

"Si ganamos (las elecciones), será muy sencillo. Todo se resolverá y muy rápidamente", dijo Trump a los periodistas al comienzo de la reunión.

Pero advirtió que, de no llegar a la Casa Blanca, "terminaremos con grandes guerras en Oriente



Medio y tal vez una Tercera Guerra Mundial".

'Estamos más cerca de una Tercera Guerra Mundial en este momento que en cualquier otro momento desde la Segunda Guerra Mundial. Nunca hemos estado tan cerca, porque tenemos gente incompetente al mando de nuestro país", alertó el exmandatario. Cordial recepción.

TERRORISTA

Muere líder del grupo Hamás en Cisjordania

Uno de los líderes de Hamás en Cisiordania murió bajo custodia de Israel, indicaron las autoridades palestinas y el movimiento islamista. "Lloramos el deceso del líder y prisionero Mustafa Muhammad Abu Ara y responsabilizamos a la ocupación de su asesinato por negligencia médica deliberada", dijo Hamás en un comunicado. Las autoridades de Israel aún no se han pronunciado sobre esta acusación ni hay un comunicado al respecto. Abu Ara fue detenido en octubre y sufría graves problemas de salud, según el texto, que

también sostiene que durante su detención fue sometido a tortura e inanición. Las autoridades palestinas acusaron este mes a Israel de librar una abusiva "guerra de venganza" contra los presos palestinos. El ejército israelí rechazó en su momento "completamente las alegaciones referentes al abuso sistemático de detenidos". Al menos 18 palestinos han muerto bajo custodia israelí desde el inicio del conflicto entre Israel y Hamás en la Franja de Gaza el 7 de octubre 2023, precisó la Asociación de Prisioneros Palestinos el mes pasado.



Sábado 27.07.2024 | EL DÍA A 12 www.eldía.com.bo

EPORTES

BILLIE JEAN KING CUP

BOLIVIA LOGRA EL BOLETO A LAS "SEMIS"

En una apretada serie, Bolivia salió victoriosa ante Uruguay (2-I) y se clasificó como primera del Grupo B a las semifinales de la Billie Jean King Cup que se desarrolla en Santo Domingo, República Dominicana, donde está a un paso de ascender al Grupo I de la Zona Americana. A diferencia de sus dos primeros enfrentamientos contra Honduras y Cuba, en los que no tuvo muchos inconvenientes, frente a Uruguay le costó mucho más, porque el partido de dobles definió al vencedor. La selección nacional, integrada por Noelia Zeballos, Natalia Trigosso, Masha Vrsalovic y Nathalie Marinovitch, además de la capitana (entrenadora) María Fernanda Álvarez, no tuvo un buen inicio al perder en el primer single. El sábado se disputarán las "semis" con hora a definir.

DIVISIÓN PROFESIONAL

SAN ANTONIO EMPATA DE LOCAL CON TOMAYAPO

No se hicieron daño. San Antonio Bulo Bulo y Real Tomayapo se frenaron en la tabla de posiciones tras igualar I-I en Entre Ríos, en el compromiso que abrió la séptima fecha del torneo Clausura de la División Profesional. El cuadro local abrió el marcador a los 18 minutos del primer tiempo a través de Marcelo De Lima, que aprovechó un error de la defensa tarijeña para quedar mano a mano con el portero Pedro Galindo y definir a descolocar. Pero cuando estaba a punto de finalizar la primera etapa, el árbitro Guildo Quenta vio una falta dentro del área y cobró penal. El defensor argentino Leandro Corulo se encargó de ejecutar el lanzamiento y marcó el I-I que terminaría siendo el definitivo. Con este resultado, Tomayapo se queda con 8 puntos y San Antonio con 7.

FLAMEÓ LA **ROJO, AMARILLO Y VERDE**

Bolivia dice presente en la apertura de los JJ00

ILUSIÓN. Ribera y Garibay encabezaron la delegación en una de las embarcaciones del río Sena. Núñez del Prado será el primero en entrar en acción.

Bolivia siguió el paso de sus representantes

LAS AUTORI-DADES DEL MINISTERIO DE SALUD Y DE-PORTES Y DE LA EMBAJADA DE FRANCIA EN BOLIVIA, **ENTRE OTROS** INVITADOS, SE REUNIERON PARA APOYAR Y VER EL PASO DE LOS ATLE-TAS NACIO-NALES.



Luis Lijerón Nuñez

on la nadadora María José Ribera y el fondista Héctor Garibay como abanderados, la delegación de Bolivia hizo flamear este viernes la rojo, amarillo y verde en la inauguración oficial de los Juegos Olímpicos de París 2024.

Cargados de ilusión. La bandera de Bolivia flameó en París en las primeras horas de la tarde de este viernes, cuando la delegación nacional ocupó uno de los 90 barcos que dispuso el Comité Organizador. María José Ribera transmitió

en vivo -a través de su cuenta de Instagram- el emocionante momento que vivieron en su paso por el río Sena, con un Garibay deslumbrado por lo que estaba viviendo. Junto a ellos estuvieron otras ocho personas: la velocista cruceña Guadalupe Torrez, el na-Latinoamericanos que no han dador cruceño Esganado melladas: Bolivia, teban Núñez del El Salvador, Honduras Prado, los entrey Nicaragua. nadores Yassir Abdalla, Nemia Coca, Carmelo Suárez y Merces Nogueira; además del

los Gareca, el Attaché Olímpico.

Debut de los nacionales: El nadador Núñez del Prado será el primero de los cuatro deportistas bolivianos

> petencia: su debut está programado para la madrugada (5:00 hora boliviana) del jueves 1 de agosto en el Centro Acuático. La madrugada del viernes 2 de agosto (4:30), la velocista

Guadalupe Torrez correrá

Jefe de Misión Javier Mejía y Car- la serie preliminar de los 100 me-

que ingresará en com-

tros planos. Una hora y media después, se celebrará la primera ronda y al día siguiente será la semifinal y la final en la pista del estadio de Francia. La nadadora María José Ribera debutará en los Juegos Olímpicos el viernes 3 de agosto (5:00) en la prueba de los 50 metros estilo libre. Horas después se cumplirá la semifinal para las nadadoras con mejores tiempos y al día siguiente será la final. El cuarto y último representante boliviano será el fondista Garibay en la carrera de los 42.195 kilómetros, que se llevará adelante el sábado 10 de agosto (2:00), comenzando en el Ayuntamiento de Paris y finalizando en Los Inválidos.

SERÁ LOCAL EN EL TAHUICHI

Real busca sumar el primer triunfo a costa de Oriente

sura cuando este sábado enfrente a un envalentonado Oriente Petrolero en el estadio Ramón Tahuichi Aguilera a partir de las 15:00. Los Albos serán locales para efectos de recaudación, debido a que su escenario deportivo sigue inhabilitado por malas condiciones. El duelo corresponde a la séptima fecha del campeonato.

primer punto del torneo la pasada fecha cuando empató de visitante ante Universitario de Vinto. Se ubica en el último lugar de la tabla con una unidad y también está comprometido con la zona de descenso directo en la tabla acumulada (5 pts). El entrenador Andrés Marinangeli podría quedar entre las cuerdas si este sábado no logran una victoria

Real Santa Cruz buscará su pri- Con la presión de ganar. El cua- ante los Refineros, pues la dirigencia ha sumada mas refuerzos para encarar el resto del campeonato con la idea de salvar la categoría. Pero Real tendrá un duro duelo, pues enfrente está el Oriente de Joaquín Monasterio, que desde que asumió lleva dos triunfos consecutivos (ante San Antonio y Guabirá) que lo ponen en la mitad de la tabla con 9 puntos. El orureño Javier Revollo será el árbitro del partido.





LEYENDAS. El francés Zinedine Zidane le hizo la entrega de la antorcha al tenista español Rafael Nadal



REFUGIADOS. Está conformado por 36 atletas de II países. Pero estos atletas no representarán a sus países.



SEGURIDAD. Se reforzó la seguridad en la ceremonia ante un posible ataque terrorista. No hubo vuelos durante este día.

SE ENCENDIÓ LA ANTORCHA

París inaugura los Juegos Olímpicos con imponente ceremonia

FRANCIA. Zidane dio continuidad al relevo de la antorcha. Hubo un show de luces, recitales y Céline Dion bajó el telón.

El tuerte gesto de la delegación do Argolia

LANZARON FLORES AL RÍO SENA. **ESTO RETRO-**CEDIÓ EL TIEMPO PARA RECORDAR LA MASACRE **DE OCTUBRE** 1961, CUAN-DO MÁS DE 200 ARGELI-**NOS FUERON ASESINADOS** CUANDO **BUSCABAN** SU INDEPEN-DENCIA.

El Día/Agencias eldia@eldia.com.bo

os Juegos Olímpicos de París 2024 ya arrancaron oficialmente con el inicio de la ceremonia de inauguración, una inédita gala que se realiza por primera vez fuera de un estadio y tuvo un recorrido de más de 6 kilómetros.

De la mano de Zidane. La ceremonia de apertura inició con amenaza de lluvia y un video protagonizado por Zinedine Zidane donde recibe la antorcha olímpica y encuentra vacío el Stade de France para después iniciar el recorrido en la calle rumbo al Río Sena, donde se llevó a cabo la ceremonia. En los canales del Río Sena desfilaron en 85 barcos los 6 mil 800 deportistas de las 205 delegaciones que participarán en los Juegos Olímpicos de Paris 2024. Después de que desfilara el primer bloque de barcos sobre el Río Sena se hizo una pausa para el show musical protagonizado por la estadounidense Lady Gaga, quien cantó en francés un clásico de los años 60, Mon truc en plumes de Zizi Jeanmaire, con un atuendo negro sobre unas caleras doradas en las orillas del



Río Sena.

Inédito. La inauguración es la primera en la historia que se lleva a cabo fuera de un estadio, en una cita para la que se ha blindado al máximo la seguridad. Los atletas viajaron en barcazas por el cauce del río a lo largo de seis kilómetros. Este viernes también ha quedado marcado por el "ataque masivo" sufrido en tres de

los cuatro grandes ejes de la alta velocidad ferroviaria en Francia a pocas horas de la inauguración de los Juegos, que han provocado anulaciones masivas y retrasos de trenes. Se estima que unas 316 mil personas participaron desde las calles de París en la ceremonia. Se han vendido un total de 104.000 entradas para los asientos más privilegiados, mientras 212.000 personas se han ubicado en la

parte alta de las gradas, de acceso gratuito. La cantante canadiense Céline Dion cerró la mágica noche con una hermosa presentación en la Torre Eiffel que contó con un impresionante show de luces durante toda la ceremonia.

205

DelegacionesSon las que participaron
en la inauguración y
buscarán hacer historia
en París 2024.



OTRO ESCÁNDALO

EL JUDOCA IRAKÍ SHENEN ES EL PRIMER POSITIVO POR DOPAJE

En el resultado se encontraron restos de sustancias prohibidas: metandienona y boldenona, clasificadas como esteroides anabólicos-androgénicos. La muestra fue recogida durante un control antidopaje fuera de competición el 23 de julio.

INSÓLITO

LA TELEVISIÓN RUSA BOICOTEA LOS JUEGOS POR PRIMERA VEZ

Por la guerra con Ucrania y sus consecuencias, el Canal Uno y Rossía no transmitieron el evento, ni siquiera lo harán en las disciplinas donde compitan rusos, algo que no ocurría desde que la Unión Soviética en Los Ángeles 84.